

leur en donne une avantageuse ; & j'ay de la peine à voir bien précisément quelle est celle qui leur est dûë.

Quand je prens garde, que l'ardeur de la pieté s'excite plus aisément en nous, par ces divines paroles, lors qu'elles sont chantées de la sorte, que si on les chantoit plus simplement ; & qu'il se trouve, par un secret raport des divers tons avec les divers mouvemens de l'ame, que les uns sont plus propres à les exciter que les autres, je suis pour la beauté du chant : mais en même tems, je crains que cela même ne m'en fasse faire plus de cas qu'il ne faudroit. Car je trouve que CE PLAISIR de nos sens, par où il faut bien prendre garde de ne pas laisser affoiblir la vigueur de l'esprit, me trompe souvent ; qu'il ne se contente pas d'être de la suite de la raison, & qu'au lieu que ce n'est que pour l'amour d'elle qu'on luy donne entrée, il va jusqu'à vouloir passer devant, & la mener à son gré. Voilà par où je peche, sans y prendre garde, sur cette sorte de plaisir : mais je m'en apperçoy bien-tôt.

*Renversé  
sément de  
l'ordre, &  
par consé-  
quent pe-  
ché, toutes  
les fois que  
le plaisir  
est ce qu'à  
nous mé-  
ne.*

50. D'autres fois aussi, la crainte de ces sortes de surprises me porte trop loin, & me jette dans un excès de severité, qui iroit à bannir de mes oreilles, & de celle de toute l'Eglise, tout ce qu'il y a d'agréable & de doux dans la maniere dont on y chante les Pseaumes ; & il me paroît qu'il seroit plus seur de se tenir à la pratique d'Athanase, Evêque d'Alexandrie, dont j'ay ouï dire plusieurs fois, qu'il faisoit chanter les Pseaumes avec si peu d'inflexion de voix, que c'étoit plutôt les reciter que les chanter.

*De quelle  
maniere  
Saint  
Athanase  
faisoit  
chanter les  
Pseaumes.*

Cependant, lorsque je me remets ces larmes que je répandois aux chants de vôtre Eglise, dans les premiers temps de mon retour à la foy ; & que je prens garde que presentement même quand j'entens chanter les Pseaumes par quelque belle voix,